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O Condomínio Residencial Vitória II, localizado no Loteamento Santorini, foi entregue 
ofi cialmente para os novos moradores na quinta-feira, 10/04.     PÁGINA 21

Quarenta famílias são beneficiadas 
com projeto habitacional em Marau 
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ERS 324 -  Distrito Industrial - Vila Maria
Em frente ao Calcário Franceschi

(54) 9 9669 0709

Em defesa do 
Trabalhador e da Trabalhadora Rural!

Rua Jose Miri, 355, Centro -  Fone: (54) 3357-1139

Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Camargo/RS

CÂMARA DE VEREADORES DE VILA MARIA

O atendimento pode ser solicitado por e-mail:  pelo  telefone 3359 1685, presencial  ou  pelo site: vilamaria.rs.leg.brcamaravmaria@net11.com.br,

SESSÃO DO DIA 
07 DE ABRIL
- Projeto de Lei nº 019/2025: Autoriza o Poder Execuvo 
efetuar gastos com fesvidades alusivas ao 37º Aniversário 
do Município de Vila Maria e dá outras providências. 
Aprovado.
- Pedido de Providencia nº 02/2025, Solicita providências 
quanto ao fornecimento de equipamentos instucionais 
aos servidores públicos, especialmente aos profissionais da 
educação, que atualmente ulizam aparelhos pessoais 
(como celulares e tablets) para desempenhar suas funções 
laborais. Autoria da vereadora Érica. Aprovado. 

Rerado de pauta:
- Pedido de Providencia n° 03/2025: que sejam tomadas as 
devidas providências para a substuição da grama sintéca 
do parquinho infanl localizado na Praça da Emancipação. 
Autoria da vereadora Érica.

Baixados: 
- Indicação n° 06/2025: que o Poder Execuvo juntamente 
com a Secretaria Municipal de Educação e Secretaria 
Municipal de Administração, providenciem, com a máxima 
urgência, a criação dos cargos de psicólogo e assistente 
social para atuação nas escolas da rede municipal de 

ensino, conforme dispõe a Lei Federal nº 13.935, de 11 de 
dezembro de 2019. Autoria da vereadora Érica.
-Indicação n° 07-2025: que o Poder Execuvo analise a 
possibilidade, por meio da Secretaria de Agricultura, pela 
aquisição e distribuição de calcário e cloreto de potássio 
aos pequenos produtores rurais do município, na 
quandade uma tonelada por hectare quanto ao calcário e 
de 180 quilos por hectare no caso de cloreto de potássio, 
ambos limitados a propriedades de até 15 hectares. 
Autoria do vereador Wagner.
-Indicação n° 08/2025: Solicita que o Poder Execuvo 
analise a possibilidade de realizar o asfaltamento de todas 
as ruas das áreas industriais 1 e 2, bem como a 
implantação da sinalização de trânsito necessária, visando 
melhorar a infraestrutura viária e garanr mais segurança 
e desenvolvimento para o município. Autoria do vereador 
Joel.
-Indicação n° 09/2025: que o Poder Execuvo analise a 
possibilidade de alterar o Regime Jurídico dos servidores 
municipais para a concessão de horário especial ao 
servidor portador de deficiência, bem como ao servidor 
que tenha cônjuge, filho ou dependente com deficiência, 
enquadrados nas Leis Federais números 13.146/2015 e 
12.764/2012 e sem necessidade de compensação de 
horário. Autoria do vereador Wagner.

Projetos em discussão e votação: sessões dos dias 31 de março e 07 de abril

SESSÃO DO DIA 
31 DE MARÇO
- Projeto de Lei nº 018/2025: 
Concede transporte aos 
parcipantes dos Projetos 
Culturais e Esporvos do 
município de Vila Maria para 
parcipação em eventos 
regionais. Aprovado. 
- Projeto de Lei Legislavo n.º 
01/2025: dispõe sobre a 
cooficialização da língua 
"talian" à língua portuguesa 
no município de Vila Maria. 
Autoria da vereadora Érica. 
Aprovado.
- Indicação nº 05-2025: para 
que o Poder Execuvo analise 
a possibilidade de realizar o 
alargamento da estrada da 
Comunidade de Linha 24 até a 
divisa com a Comunidade da 
Gruta do Rio Marau, com o 
objevo de melhorar o 
tráfego de implementos 

agrícolas e veículos em geral. 
Autoria do vereador Douglas. 
Aprovado.

Baixados: 
- Projeto de Lei nº 019/2025: 
Autoriza o Poder Execuvo 
efetuar gastos com 
fesvidades alusivas ao 37º 
Aniversário do Município de 
Vila Maria e dá outras 
providências.
- Pedido de Providencia nº 
02/2025: Solicita providências 
quanto ao fornecimento de 
equipamentos instucionais 
aos servidores públicos, 
especialmente aos 
profissionais da educação, 
que atualmente ulizam 
aparelhos pessoais (como 
celulares e tablets) para 
desempenhar suas funções 
laborais. Autoria da vereadora 
Érica.

As sessões plenárias da Câmara de Vereadores de Vila Maria acontecem às segundas-feiras, às 20h
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Marcelo de
Carvalho

Vigário da Paróquia 
de Marau

EEssttee  jjoorrnnaall  nnããoo  ssee  rreessppoonnssaabbiilliizzaa  ppoorr  aarrttiiggooss  oouu  mmaattéérriiaass  
aassssiinnaaddaass,,  ppooiiss  ssããoo  ddee  iinntteeiirraa  rreessppoonnssaabbiilliiddaaddee  ddee  sseeuuss  aauuttoorreess..
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SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA ALIMENTAÇÃO DE MARAU

O tempo da quaresma é um momento onde somos 
convidados a contemplar Deus que, por amor, des-
ceu ao nosso encontro, partilhou a nossa humani-

dade, fez-Se servo dos homens, deixou-Se matar para que 
o egoísmo e o pecado fossem vencidos. Cada um de nós ao 
longo de nossa vida recebemos uma missão de ser um pro-
feta anónimo, chamado por Deus a testemunhar esses seus 
ensinamentos.

No processo de construção da nossa vida passaremos 
por sofrimentos, perseguições, conquistas, percas, desilu-
sões, alegrias. O que é importante? A fidelidade. Jesus nos 
mostrou o caminho da fidelidade ao Pai. Mas nem sempre 
diante de algum sofrimento é fácil ser fiel, sendo assim te-
mos a oportunidade de na quaresma fazer uma purificação 
de nossas infidelidades para recomeçar e retornar ao cami-
nho indicado por Cristo.

Jesus renunciou o orgulho e a arrogância, para escolher 
a obediência ao Pai e o serviço aos homens, até ao dom da 
vida. É esse mesmo caminho de vida que nos é proposto na 
quaresma e na Semana Santa. Contemplar a paixão e 
morte de Jesus, é o momento supremo de uma vida feita 
dom e serviço, a fim de nos libertar de tudo aquilo que gera 
egoísmo e escravidão. Na cruz, revela-se o amor de Deus, 
esse amor que não guarda nada para si, mas que se faz dom 
total. A cruz apresenta-nos a lição suprema, o último passo 
desse caminho de vida nova que, em Jesus, Deus nos propõe 
o caminho que é a doação da vida por amor. Sem dúvida, Je-
sus é o maior exemplo de amor, pois comprometeu-se com 
a sua vocação até as últimas consequências. Os verdadeiros 
seres humanos estão ligados de forma harmoniosa, respei-
tosa e equilibrada. Numa relação entres seres humanos au-
tênticos não há sobreposição, manipulação ou medo. Quem 
ama, respeita. 

Certamente, em nossos dias, a maior reflexão em tem-
po da Quaresma e também em outros momentos, é, sobre 
as supostas amizades e relações humanas que dizemos ter. 
Muitos, nas redes sociais, ostentam a marca de milhares ou 
mais amigos. Poderíamos nos perguntar se isso reflete efeti-
vamente a realidade. Amar significa comprometer-se, e, pás-
coa é isso, entrega da vida por amor ao próximo. Boa sema-
na Santa de purificação e Feliz Páscoa onde o maior presente 
seja de fato a restauração do valor humano. Paz e Bem!

AMAR SIGNIFICA COMPROMETER-SE

Antônio 
Borella 
De Conto

Ex-prefeito de Marau

É consenso generalizado que o assunto trânsito em 
Marau não está fácil de resolver. Eu ouso afirmar 
que os problemas de nossa cidade são de nascen-

ça e não estou colocando a culpa nos que nos precede-
ram, mesmo porque eles nunca imaginariam, quando 
traçaram as primeiras ruas, que aquele povoado com 
meia dúzia de casas, passados  120 anos viria ser esta ci-
dade pujante, que  causa orgulho aos filhos desta terra. 

Se alguém lá em 1916, quando Marau se tornou o 5º 
Distrito de Passo Fundo pudesse imaginar como nos-
so centro urbano se desenvolveria, certamente teria tra-
çado avenidas bem mais largas e vias mais espaçosas. 
Mas ninguém tinha varinha de condão para prever o 
que aconteceria no tempo em que estamos vivendo. E 
agora estamos nos digladiando, porque queremos o 
nosso espaço, como se o vizinho da esquerda e da direi-
ta também não quisesse o seu. E há problemas que fo-
ram criados com nossa comuna já emancipada, como 
ruelas para ampliar o tamanho da quadra a ser loteada, 
ou avanço de quadras sobre a rua, para que o prédio 
ali ser construído fosse de área maior. Coisas do nos-
so Marau.

E hoje os dois maiores problemas no trânsito são 
o estacionamento rotativo e o sistema de mão única e 
mão dupla. Há gente que prega o fim do estacionamen-
to rotativo. Eu fico a imaginar como será o caos, se cada 
motorista estacionar, onde quiser, pelo tempo que qui-
ser e do jeito que quiser. Deram-se conta os que querem 
o fim do ER, do número de prédios que estão sendo 
construídos em Marau, todos eles altos, ou até alguns 
altíssimos? Há obrigação do prédio oferecer uma vaga 
na garagem para cada inquilino e muitos deles tem dois 
ou três carros na família. Será congestionamentos e dos 
grandes, mais do que já temos agora.

A prefeita Naura não está fazendo as modificações, 
porque está tudo errado, mas porque estava no crono-
grama de ver como funcionava e fazer os ajustes, que a 
experiência trousse à tona E à medida que Marau esta-
rá crescendo novas medidas serão tomadas e não estra-
nhemos se logo ali à frente teremos que adotar a rodí-
zio de placas pares ou ímpares para que o trânsito flua 
um pouco melhor. Quem viver, verá.

TRÂNSITO

Rosângela 
Petrowichy
Gerente de RH, especialis-
ta em gestão de pessoas, 
liderança e comportamento 
organizacional

No livro “A Nova Psicologia do Sucesso”, escri-
to por Carol S. Dweck, nos convida a refletir 
sobre nossas crenças, sobre como nossa for-

ma de pensar pode moldar nossa vida. Como os pen-
samentos podem influenciar as pessoas a terem su-
cesso e felicidade, ou simplesmente não terem. Essas 
mentalidades são definidas através do mindset fixo e 
do mindset de crescimento. Vamos falar sobre o mind-
set fixo neste texto.

Pessoas de mindset fixo acreditam que as habilida-
des, o talento e a inteligência são traços que não po-
dem ser mudados, adquiridos ou aperfeiçoados ao 
longo da vida, mesmo através de estudos, treinamen-
tos e de esforço. Sendo assim, por vezes o mindset fixo 
impede as pessoas de conquistar seus sonhos e objeti-
vos, pelo fato das mesmas não se sentirem capazes ou 
boas o suficiente ou por acreditarem que o seu poten-
cial é limitado e não pode ser desenvolvido.

Além, disso, a crença do mindset fixo faz com que 
as pessoas fiquem na zona de conforto, que evitem 
mudanças, desafios, dificuldades e tudo o que possa 
as tirar da rotina, isso pelo receio a críticas, a erros, a 
feedbacks construtivos, e por serem vistas como inca-
pazes ou por não serem boas o suficiente, ou seja, pelo 
medo do julgamento.

Pessoas de mindset fixo prezam muito pela autoi-
magem, buscam aprovação e aceitação a todo o mo-
mento e podem se sentir ameaçadas com o sucesso e 
crescimento dos outros, e esta forma de pensar, pode 
prejudicar o desempenho dessas pessoas em nível es-
colar, acadêmico, pessoal e profissional, pois estas es-
tão a todo momento se comparando com os outros.

Mudar o mindset de fixo para mindset de cresci-
mento não é algo fácil, mas é possível através de es-
forço, através da mudança na forma de pensar do “eu 
não consigo” para “eu vou me esforçar para fazer”. 
Entender que através dos desafios e do esforço é possí-
vel se desenvolver, e que os erros e feedbacks constru-
tivos são necessários para o aprendizado, fazem parte 
da trajetória da vida e são fundamentais para o cresci-
mento e o desenvolvimento das pessoas.

MINDSET FIXO
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PESQUISA

A IMPORTÂNCIA DA CALAGEM PARA 
CONSTRUIR UM BOM PERFIL DE SOLO

A calagem é uma prática agrícola fundamental para 
construir um bom perfil de solo. É importante re-
alizar uma análise do solo, escolher o tipo de cal-

cário mais adequado e aplicar o calcário de acordo com 
as recomendações técnicas para construir um perfil de 
solo sustentável e produtivo. Em anos de estiagem, como 
vivenciamos nesta safra, a importância de um solo bem 
corrigido e com perfil bom se torna ainda mais evidente. 

Quais são os benéficos da 
calagem para o perfil do solo?
1°) Correção do pH do solo: ajuda a corrigir o pH do 

solo, tornando-o mais adequado para o crescimento das 
plantas, e ajudando as mesmas a desenvolver raízes mais 
profundas e saudáveis, o que é fundamental para a absor-
ção de nutrientes e água;

2°) Melhoria da estrutura do solo: ajuda a melhorar a 
estrutura do solo, tornando-o mais poroso e arejado;

3°) Aumento da disponibilidade de nutrientes: ajuda a 
aumentar a disponibilidade de nutrientes no solo, tornan-
do-os mais acessíveis às plantas;

4°) Redução da toxicidade de alumínio;
5°) Melhoria da retenção de água: ajuda a melhorar a 

retenção de água no solo, reduzindo a perda de água por 
evaporação, o que é fundamental em anos de estiagem.

 Em resumo a calagem pode aumentar a produti-
vidade das culturas, pois fornece as condições ideais para 
o crescimento das plantas.

Qual calcário vou usar, calcítico ou dolomítico?
O calcário calcítico é composto principalmente por 

carbonato de cálcio (CaCO3), e tem um pH mais alto do 
que o dolomítico, o que pode ser benéfico para solos áci-
dos, além de fornecer uma maior quantidade de cálcio do 
que o dolomítico.

O calcário dolomítico é composto por carbonato de 
cálcio e magnésio (CaMg(CO3)2), e tem um pH mais bai-
xo do que o calcítico, o que pode ser benéfico para solos 
que precisam de uma correção mais gradual, além de for-
nece mais magnésio do que o calcítico.

Em resumo, a escolha entre calcário calcítico e dolo-
mítico depende das necessidades específicas do solo e da 
cultura. É importante realizar uma análise do solo e con-
siderar as necessidades de cálcio e magnésio da cultura 
para escolher o tipo de calcário mais adequado.

Trigo mourisco na 
alimentação de vacas leiteiras

Os últimos anos foram desafiado-
res para a atividade leiteira no 
estado do Rio Grande do Sul. 

Produzir alimentos volumosos se tornou 
um grande desafio, devido as condições 
climáticas enfrentas nas últimas safras. 
Chuvas concentradas em períodos como 
o inverno que dificulta a colheita ou seca 
estrema no verão que impede o desenvol-
vimento da planta. Com isso a tradicional 
silagem de milho vem perdendo espaço 
e assim novas culturas são desafiadas a 
suprir esses déficits produtivos em perío-
dos que antes não eram explorados. 

O trigo mourisco (Fagopyrum esculen-
tum) é um exemplo de cultura que vem 
ganhando espaço na nossa região duran-
te o vazio outonal.  Daniel Lorenset 
Paludo, aluno do curso de agronomia me 
procurou com a ideia de avaliáramos esta 
cultura na forma de silagem para vacas 
leiteiras. Aceitei o desafio, separamos 14 
vacas leiteiras da raça holandesa em dois 
grupos, um fornecemos a silagem de tri-
go mourisco que confeccionamos e o ou-
tro não. Durante 21 dias de estudo, moni-
toramos o comportamento alimentar das 
vacas, a produção e composição do leite 
e também alguns marcadores hepáticos 
que nos garantiriam que a silagem não 
causaria um quadro de intoxicação aos 
animais. 

E o resultado nos surpreendeu, a subs-
tituição da silagem de milho pela de trigo 
mourisco foi bem aceita pelas vacas, não 
alterou o comportamento de ruminação e 
de refeições diárias. O consumo foi seme-
lhante entre todas as vacas, mas o grupo 
que recebeu a silagem de trigo mourisco 
teve maior produtividade de leite. 

A composição do leite foi parecida, 
com diferenças em proteína total, lactose 
anidra e caseína: proteína e caseína foram 
maiores no grupo alimentado somente 
com silagem de milho, enquanto lactose 
anidra foi maior no grupo de vacas que 
foi alimentada com a silagem de trigo 
mourisco. Os animais alimentados com a 
silagem de trigo mourisco não apresenta-
ram sinais de intoxicação, pois os marca-
dores hepáticos que testamos via analise 
sanguínea demostraram que a dieta com 
a silagem de trigo mourisco teve resulta-
dos semelhantes ou inferiores à dieta com 
silagem de milho, sem indicar aliterações 
na função hepática. 

Nos próximos meses estaremos en-
viando os dados para publicação interna-
cional, de modo que todos tenham acesso 
e possam utilizar a cultura do trigo mou-
risco como silagem e com isso mitigar os 
impactos climáticos na produção de ali-
mentos para as vacas leiteiras do Estado. 

Professor e pesquisador Tiago Bordin

Por: Tiago Bordin
Professor e pesquisador do curso de agronomia da Faculdade Cesurg Marau.

Egresso do curso de agronomia da faculdade Cesurg Marau, orientado 
pelo professor Tiago Bordin, validam o trigo mourisco na alimentação de vacas leiteiras.
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COMUNICADO À POPULAÇÃO
Desde o início do mês de abril, todos os pedidos de serviços relacionados à Secretaria de Obras e Via-
ção (Cidade e Interior) e à Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente, deverão ser realizados presenci-

almente nas respecvas secretarias. As demandas serão avaliadas e organizadas em um cronograma, ga-
ranndo que os serviços sejam realizados conforme a prioridade e a necessidade de cada comunidade.

Desde o início do mês de abril, todos os pedidos de serviços relacionados à Secretaria de Obras e Via-
ção (Cidade e Interior) e à Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente, deverão ser realizados presenci-

almente nas respecvas secretarias. As demandas serão avaliadas e organizadas em um cronograma, ga-
ranndo que os serviços sejam realizados conforme a prioridade e a necessidade de cada comunidade.

COMUNICADO À POPULAÇÃO

 • Em algumas situações, será necessária a apresentação da licença ambiental e a 
autorização do responsável para a execução do serviço. 

• Está expressamente proibido enterrar pedras e o corte de morros. 

• Pedidos realizados por telefone não serão atendidos, devido ao alto volume de 
solicitações e à necessidade de uma organização mais eficiente das duas secreta-
rias, que agora trabalham em conjunto para melhor atender a população.

 • Em algumas situações, será necessária a apresentação da licença ambiental e a 
autorização do responsável para a execução do serviço. 

• Está expressamente proibido enterrar pedras e o corte de morros. 

• Pedidos realizados por telefone não serão atendidos, devido ao alto volume de 
solicitações e à necessidade de uma organização mais eficiente das duas secreta-
rias, que agora trabalham em conjunto para melhor atender a população.

ÚLTIMA RESERVA DE ALEVINOS! 
Prazo para reserva: até 22 de abril de 2025 

Data da entrega: 24 de abril de 2025 

Local: mesmo ponto de entrega habitual

Após essa data, a próxima reserva será somente em novembro!
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GENTIL

Para qualificar e dinamizar 
os serviços da Secretaria 
Municipal da Saúde de 

Gentil, o prefeito Adelar José 
Silvestri entregou, na sexta-fei-
ra, 04/04, a chave de dois veí-
culos novos ao secretário Mu-
nicipal de Saúde, Diego Fabris.

Segundo o gestor, os no-
vos veículos representam mais 
qualidade e eficiência no aten-

dimento à comunidade genti-
lense.

“Precisamos dar condições 
aos nossos profissionais para 
que realizem um bom trabalho.

Sem dúvida, a melhoria da 
frota de veículos dará condi-
ções dignas aos pacientes que 
precisam se deslocar para reali-
zar tratamentos ou exames em 
outras cidades”, destacou.

Profissionais da saúde e educação 
participam de capacitação

Na manhã do dia 4 
de abril, a Câmara 
de Vereadores de 

Gentil sediou uma capa-
citação voltada aos profis-
sionais das áreas da saúde 
e da educação. O encontro 
teve como objetivo fortale-
cer as ações do Programa 
Saúde na Escola (PSE) e do 
projeto Geração Conscien-
te, marcando o início do 
novo ciclo 2025/2026.

A atividade foi condu-
zida por Lidiani Sampaio 
da Costa, representante 
da 6ª Coordenadoria Re-
gional de Saúde, do De-
partamento de Atenção 
Primária e Políticas de 
Saúde (DAPPS). A capaci-
tação teve como foco o ali-
nhamento de estratégias, a 
apresentação de materiais 
atualizados e a orientação 
sobre o planejamento e a 
execução das ações inter-
setoriais ao longo do ano 
letivo. Foram abordados 

temas como:
• Apresentação geral do 

PSE e sua relevância na pro-
moção da saúde e prevenção 
de doenças;

• Metas pactuadas para o 
ciclo 2025/2026;

• Registro adequado das 
ações no prontuário eletrôni-
co;

• Uso dos Cadernos do PSE 
e Guias de Bolso como instru-
mentos de apoio às equipes;

• Planejamento integrado 
entre as secretarias de Saúde 
e Educação para atender o 
público-alvo.

O encontro também 
proporcionou momentos 
para troca de experiências, 
esclarecimento de dúvi-
das e fortalecimento dos 
vínculos entre os profis-
sionais que atuam direta-
mente nas escolas e comu-
nidades.

Veículos foram entregues ao secretário de Saúde, Diego Fabris

Saúde recebe dois 
novos veículos 

Encontro também proporcionou momentos de troca de experiências

Entrega oficial foi realizada na sexta-feira, 04/04 

MONTAURI

Município apresenta relatório 
de atendimentos em saúde 

O município de 
Montauri divul-
gou um relatório 

referente aos atendimen-
tos realizados pela Secre-
taria Municipal de Saúde 
e As sistência Social ao 
longo do mês de março. 
Segundo os dados apre-
sentados, foram realizadas 
647 consultas com médico 
clínico geral, 214 de enfer-
magem e 176 pacientes 
atendidos em plantões à 
noite e fins de semana. 
Além disso, houve 34 via-
gens para transferência de 
pacientes com ambulân-
cia. Sobre os atendimentos 
de especialidades, confira 
os números de consultas:

Ginecologista: 36
Pediatra: 33
Nutricionista: 28
Dentista: 167
Psicólogas: 52
Fonoaudióloga: 56

Também foram apre-
sentados dados sobre 
pacientes que agenda-
ram consultas e não 
compareceram, sendo 
que 54 pessoas faltaram 
a consultas, das quais 
quatro seriam com gi-
necologista, cinco com 
pediatra, 25 com clínico 
geral, 12 com nutricio-
nista e oito com dentista. 

No setor de farmácia, 
foram totalizados 1.228 
atendimentos, sendo 
1.087 na Farmácia Básica 
e 100 na Farmácia do Es-
tado. Além disso, houve 
dispensação SAE (hepa-
tite, toxoplasmose e tu-
berculose) de 32 pessoas 
e dispensação Oncologia 
HSVP e HC de nove pes-
soas. 

Dados são referentes ao mês de março de 2025

Decretada situação de emergência 
por consequência da estiagem 

A Prefeitura de Mon-
tauri informa que, 
em razão da estia-

gem severa que atinge o 
município desde dezembro 
de 2024, foi decretada Si-
tuação de Emergência por 
meio do Decreto Municipal 
nº 1.637, de 26 de fevereiro 
de 2025, homologado pelo 
Governo do Estado em 07 
de abril de 2025.

Segundo laudos pluvio-
métricos, janeiro foi o mês 
mais crítico, com apenas 57 
mm de chuva e 16 dias con-
secutivos sem precipitação. 
Entre dezembro e meados 
de fevereiro, o acumulado 
foi de apenas 349 mm, mui-
to abaixo do esperado para 
o período.

As perdas mais sig-
nificativas ocorreram nas 
culturas de milho grão, 
milho silagem, soja, além 
da bovinocultura de leite 
e de corte, totalizando um 
prejuízo estimado em R$ 

26 milhões. A estiagem afe-
tou o desenvolvimento das 
pastagens e comprometeu 
a produtividade das lavou-
ras e da produção leiteira. 
Além das perdas na pro-
dução agropecuária, toda 
a população - 557 famílias 
(1.499 pessoas) - foi impac-
tada pela falta de água po-
tável, tanto na zona urbana 
quanto na rural. A escassez 

de chuvas e as altas tempe-
raturas reduziram os níveis 
dos poços e causaram fa-
lhas nos sistemas de bom-
beamento e distribuição. 
A Secretaria Municipal de 
Obras e Saneamento Básico 
tem atuado com a distribui-
ção emergencial de água 
por caminhão-pipa para 
garantir o abastecimento 
das residências.

Segundo laudos pluviométricos, janeiro foi o mês mais crítico
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Rua Getúlio Vargas, 276  - Fone: (54) 3359 1120

Na manhã de quarta-feira, 
02/04, representantes de 200 
escolas estaduais e municipais 

se reuniram no Teatro da Feevale, em 
Novo Hamburgo para receber as pre-
miações do Programa Alfabetiza Tchê 
2025.  O evento homenageou as insti-
tuições de ensino da rede pública que 
se destacaram pelos resultados de al-
fabetização nos anos iniciais do Ensino 
Fundamental.

A cerimônia contou com a presen-
ça do governador Eduardo Leite e da 
secretária da Educação, Raquel Tei-
xeira, além de secretários municipais, 

dirigentes educacionais e diretores de 
escolas, entre os quais estavam a se-
cretária de educação de Casca, Sônia 
Donatti e a diretora da escola Vitória 
Ana Bregalda. O prefeito Jurandi Pe-
rin também acompanhou a cerimônia 
de premiação. 

A escola Vitória foi premiada pelo 
Sistema de Avaliação de Rendimento 
Escolar SAERS 2023, ficando em 1º Lu-
gar das Escolas Estaduais da 7º CRE 
com 86,67 IQAe.  A diretora agradeceu 
a participação de todos da escola que 
contribuíram para a conquista. “Esse 
prêmio é nosso, é de Casca”, disse.   

Sônia Donatti integra 
a diretoria da UNDIME

CASCA

Abordando o tema 
“Gestão Municipal 
em pauta: as polí-

ticas públicas e a garantia 
de direitos”, o 35º Fórum 
da União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de 
Educação - Unidme foi re-
alizado em Novo Hambur-
go. O evento reuniu cerca 
de 1.200 pessoas e elegeu 
também a nova diretoria 
para o biênio 2025/2027, 
da qual faz parte a secretá-
ria de Educação de Casca, 
Sônia Donatti, que ocupa o 
cargo de delegada da sec-
cional de Porto Alegre. 

O evento teve início 
na quarta-feira, 2 de abril, 
e se encerrou na sexta-fei-
ra, dia 4. A programação 
foi desenvolvida no teatro 
da Feevale e contou com 
a presença de dirigentes 
municipais de educação, 
líderes de entidades, técni-
cos, diretores, professores, 
conselhos municipais e 
estaduais de educação, en-
tre outras autoridades do 
setor, que debateram so-
bre os desafios e caminhos 

para assegurar o acesso, a 
permanência e a qualida-
de em todas as etapas e 
modalidades da educação 
básica. Entre os temas em 
pauta, esteve a responsa-
bilidade compartilhada 
pelos entes federativos 
para garantir recursos, 
infraestrutura, formação 
de professores e inclusão 
de todos os estudantes no 
processo educacional.

Com uma programa-
ção abrangente, o evento 
contou com painéis que 
mesclaram discussões 
técnicas sobre políticas 
públicas estruturais e prio-
ridades políticas, com a 
contribuição de gestores 
dos âmbitos federal, esta-
dual e municipal. Além da 
secretária, o coordenador 
de educação no municí-
pio de Casca, Wilian Dal 
Ponte, também participou 
do Fórum, e na ocasião foi 
entregue o Certificado do 
Selo Ouro - Compromisso 
com a Alfabetização con-
cedido ao município de 
Casca. 

“A participação nessas 
entidades é fundamental 
para buscarmos cada vez 
mais eficiência nas ações 
voltadas à educação no 
nosso município”, destaca 
Sônia, que integra também 
a diretoria na área da edu-
cação da regional de muni-
cípios do planalto médio, 
como coordenadora dos 
secretários municipais de 
educação da AMPLA.   

Sônia é a atual secretária 
Municipal de Educação 

Evento foi realizado no dia 02/04 em Novo Hamburgo 

Escola Vitória foi premiada no 
Programa Alfabetiza Tchê
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VILA MARIA

“A situação financeira do município está sob 
controle  e  com metas para desenvolver ainda mais”

Para encerrar a série de entrevistas 
com os secretários municipais de Vila 
Maria, conversamos com o titular da 

Secretaria de Governo, Delonei Carlos Perin, 
que há 35 anos atua no setor público. Natural 
de Marau, Delonei já assumiu os cargos de 
subprefeito do distrito de Nicolau Vergueiro, 
quando ainda pertencia a Marau, vice-prefei-
to e prefeito de Nicolau Vergueiro, além da Se-
cretaria de Governo (Administração, Fazenda 
e Planejamentos), respondendo também pela 
Secretaria de Gestão no Município de Vila 
Maria, nos períodos de 2013-2016/ 2017-2020 e 
2021-2024. Confira a entrevista: 

Fato Regional: Quais são as principais 
atribuições da Secretaria de Governo? 

Delonei Perin: A Secretaria Municipal de 
Governo responde pela Secretaria da Admi-
nistração, Secretaria da Fazenda, Secretaria 
de Gestão e Secretaria de Planejamento. São 
várias as atribuições da pasta e todas são im-
portantes, pois uma depende da outra confor-
me o momento e a necessidade. Observando 
sempre que a Secretaria de Governo tem um 
papel muito importante na administração, 
pois serve de suporte também para as outras 
secretarias, assessorando-os na parte legal do 
processo. Citamos alguns setores e departa-
mentos que compõem a Secretaria. Nós te-
mos o setor de legislação, RH, contabilidade, 
tesouraria, tributos, patrimônio, empenhos, 
procurador jurídico, almoxarifado, compras, 
licitações, editais e contratos. Analisando os 
setores e departamentos, podemos dizer que 
todos são fundamentais e que trabalham in-
terligados para o sucesso da administração. 
Precisamos também registrar que temos uma 
equipe de servidores comprometida com o 
trabalho para a realização das tarefas e atingi-
mento dos objetivos.

Fato Regional: Em relação à gestão ante-

rior, teve alguma mudança interna na pasta?
Delonei Perin: Sim, houve algumas ade-

quações conforme a necessidade, proporcio-
nando uma melhor logística, com o fluxo de 
documentos. Mas nada que viesse a onerar o 
município.

Fato Regional: Como está a atual situação 
financeira do município de Vila Maria? 

Delonei Perin: Quero registrar que fiz par-

te de quatro gestão em Vila Maria como secre-
tária. Administração 2003-2016 com os gesto-
res Neura e Maico, em 2017-2020 e 2021-2024 
com os gestores Maico e Adroaldo. E agora 
iniciando 2025 com os gestores Adroaldo e 
Vanderlei. E registro essa informação porque 
tive o prazer de trabalhar com gestores com-
prometidos com o desenvolvimento do mu-
nicípio e com princípios que não poderíamos 
gastar mais do que arrecadamos. Passamos 
alguma situação adversa, mas sempre com o 
mesmo propósito, controle de gastos, cumpri-
mento das obrigações e trabalhar com reserva 
financeira para enfrentar desafios. Respon-
dendo à pergunta, quero dizer que a situação 
financeira do município está sob controle, 
com os pagamentos de fornecedores e servi-
dores em dia e com metas para desenvolver 
ainda mais o município.

Fato Regional: Quais os principais desa-
fios existentes nesta área?

Delonei Perin: Os desafios são imensos, 
mas destaco a administração do orçamento 
financeiro, pois precisamos atender saúde, 
assistência social, educação, cultura, esporte, 
agricultura, meio ambiente, obras no interior 
e na cidade, o desenvolvimento, a indústria, 
comércio e turismo. Passamos por alguns de-
sastres climáticos, enchentes, estiagens, e com 
isso, receitas financeiras não se confirmaram. 
Mas, assim mesmo, precisamos manter os ser-
viços essenciais para a população em todas as 
áreas. Eu vejo que este é o principal desafio da 
Secretaria do Governo, sempre buscando al-
ternativas para o atendimento das demandas 
das demais secretarias.

Fato Regional: Gostaria de deixar uma 
mensagem para a população vilamariense?

Delonei Perin: Quero pedir nesse momen-
to à população vilamariense que tenhamos 
paciência, perdão e muita fé e juntos encon-
traremos alternativas para dias melhores.

Delonei Carlos Perin  
Secretário de Governo de Vila Maria

 Fato Regional entrevista o secretário de Governo de Vila Maria, Delonei Carlos Perin

Plantando esperança, colhendo desenvolvimento
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O uso de celulares nas escolas

Luís Fernando Frey
Gabriela Gallo
Lara Cristina Seben
Gustavo Duarte Azevedo

Alunos do 2º ano do Ensino Médio da 
Escola EEVIMA, em atividade 
realizada para a disciplina de 
Comunicação e Marketing, ministrada 
pelo Prof. Evandro Consaltér.

ecentemente, a Lei nº R15.100/2025 restringiu o 
uso de celulares nas esco-

las, ampliando o debate sobre o te-
ma e gerando opiniões divergen-
tes. Enquanto muitos jovens de-
monstraram frustração com a me-
dida, argumentando que os dispo-
sitivos são parte essencial do seu 
dia a dia, grande parte dos profes-
sores apoiou a nova legislação, 
acreditando que ela contribuirá pa-
ra a melhoria do foco, do rendi-

mento acadêmico e da interação 
em sala de aula.

A proibição durante o horário es-
colar tem como principal objetivo au-
mentar o foco e a atenção dos estu-
dantes em sala de aula, além de pro-
mover a socialização e estimular a cri-
atividade na realização de atividades 
escolares. Antes da criação da lei, a 
distração com os dispositivos e a de-
pendência de sites de pesquisa para 
a realização de tarefas eram muito 
mais frequentes. Desde sua imple-

mentação, observaram-se mudan-
ças significativas, como maior enga-
jamento dos alunos, melhor aprovei-
tamento escolar e uma interação ma-
is ativa entre os colegas.

Embora muitos discordem da 
restrição, os benefícios para estu-
dantes e professores são eviden-
tes. Acredita-se que, com essa me-
dida, os jovens possam aprimorar 
sua criatividade e desenvolver habi-
lidades essenciais para sua vida aca-
dêmica, pessoal e profissional. 

Além disso, para os professores, a 
restrição do uso de celulares facili-
ta a gestão da sala de aula, reduzin-
do interrupções e aumentando o 
engajamento dos alunos nas ativi-
dades propostas. Portanto, enten-
demos a medida não apenas me-
lhora o desempenho acadêmico, 
mas também fortalece a comuni-
cação e a cooperação dentro do am-
biente escolar, criando um espaço 
mais produtivo e harmonioso para 
todos.
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em dois endereços
|

(54) 9 9191 2200

Nos dias de hoje, ter clare-
za sobre como seguir suas 
decisões profi ssionais, do 

seu negócio ou da sua vida é fun-
damental para alcançar o sucesso 
de forma fl uída e satisfatória. 

A mentoria surge como uma 
ferramenta poderosa para ajudar 
indivíduos, empresas, gerentes, 

encarregados e outros mais, a 
entenderem suas permissões, ne-
cessidades e objetivos, especial-
mente quando se trata de traçar 
um propósito, metas e resultado 
exponencial, tomando decisões 
assertivas em relação a sua maior 
força de atuação.

Você já parou para pensar: 
Você faz o que faz na sua vida, no 
seu negócio para se aproximar do 
que deseja ou para se afastar do 
que não quer? 

Essa refl exão é crucial para 
quem busca um direcionamento 
claro em sua carreira e no seu ne-
gócio.

Clareza é PODER
Ter clareza sobre suas metas 

e propósitos é o primeiro passo 
para uma trajetória profi ssional 
bem-sucedida.  A Mentora Lorien 
Dassi, formada em Administração 
de Empresas desde 2009, sempre 
gerindo o seu próprio negócio, 
sentindo o peso de ser “A DONA 
da CANETA”, vivenciou os mais 
diversos desafi os ao longo dos 
mais de 20 anos na sua carreira e 
nos seus negócios.

Isso tudo formando o grande 
corpo de conhecimento e princi-
palmente experiência.

Como mudar com facilidade 
as decisões tomadas inadequada-

mente mediante o resultado alme-
jado? O que havia por traz ocul-
tamente, que impedia de avançar 
sem tantos prejuízos e esforços? 
Trabalhar incansavelmente e no 
fi nal do mês não estar tão satisfei-
to? O que faltou para reter bons 
talentos em momentos funda-
mentais do seu negócio?

Essas e tantas outras situações, 
são identifi cadas de uma forma 
segura e assertiva dentro da Men-
toria Sistêmica Empresarial.

Se você sente que está se afas-
tando dos seus objetivos, é hora 
de traçar uma nova “ROTA”. O 
que você pode mudar em sua 
vida para se aproximar dos seus 
propósitos? A resposta pode estar 
em um processo de mentoria que 
te guie nessa jornada de autoco-
nhecimento e transformação.

Estou aqui para te ajudar nes-
sa caminhada! Se você busca cla-
reza e um plano de ação, venha 
conhecer minha mentoria. Juntos, 
vamos traçar um caminho que te 
leve aonde você realmente deseja 
estar.

Lembre-se: “Caminhe que o 
caminho se abrirá”. Não deixe que 
a falta de clareza te impeça de al-
cançar o sucesso que você merece. 
Invista em você, na sua carreira e 
no seu negócio, e veja a mentoria 
transformar sua vida pessoal e 
profi ssional.

Odontologia estética e reabilitação oral

MAURÍCIO PELLE
CRO-RS 14150

(54) 3342 0951      
(54) 98442 2223

Avenida João Posser, 485 |Marau RS

| Especialista em prótese dentária e endodona
| Atuação em seis municípios
| Odontologia de precisão

A Importância da Mentoria na 
Construção de um Projeto de Vida, 
Carreira profissional e Negócios

Lorien Dassi
Mentora; formada em Administração 
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(54) 9 9969 7016 (54) 3342 7887

Rua Alberto Borella, 231, sala 101 - Centro | Marau / RS

@cadenodontologia

Cuidar de você é nossa maior missão!

m um mundo onde a primeira impressão conta muito, um sorriso saudável e harmônico 

E é mais do que estética: é autoestima, confiança e qualidade de vida!Na Caden 
Odontologia, oferecemos um atendimento exclusivo e personalizado, focado em 

excelência e tecnologia de ponta, com uma equipe de especialistas altamente qualificados. 

De reabilitações completas e implantodontia de alto padrão a harmonização orofacial e 
odontopediatria humanizada, nossa missão é proporcionar resultados impecáveis, unindo 
ciência e cuidado.Se você valoriza um atendimento diferenciado e tratamentos de última 

geração, venha viver a experiência Caden Odontologia. 

AGENDE SUA CONSULTA E DESCUBRA O QUE OS NOSSOS 
ESPECiALiSTAS PODEM FAZER POR VOCÊ.

Um sorriso bem cuidado abre portas, 
impulsiona carreiras e eleva sua imagem pessoal!

CONSULTA TRICOLÓGICA
Você já parou para pensar que 

os problemas no couro cabe-
ludo e nos cabelos podem ser 

refl exo de algo mais profundo acon-
tecendo no seu corpo?

A consulta tricológica vai muito 
além de investigar queda capilar, al-
terações no couro cabeludo ou fi os 
danifi cados — ela é uma ferramen-
ta de autoconhecimento e saúde in-
tegral. Isso porque o cabelo, sendo 
uma extensão do nosso organismo, 
refl ete com sensibilidade os dese-
quilíbrios internos, sejam eles nutri-
cionais, hormonais, emocionais ou 
metabólicos.

Com duração média de 1h30, 
esse atendimento especializado ofe-
rece uma abordagem integrativa, 
que considera o ser humano como 
um todo — entendendo que a saú-
de dos fi os está diretamente ligada à 
harmonia entre corpo, mente e emo-
ções.

A consulta é composta por:
* Anamnese aprofundada: uma 

conversa cuidadosa para mapear 
hábitos de vida, alimentação, uso de 
medicamentos, rotina de cuidados, 
níveis de estresse, histórico de doen-

ças e outros fatores que interferem 
na saúde capilar;

* Tricoscopia em consultório: 
exame visual realizado com derma-
toscópio, que permite analisar com 
precisão o couro cabeludo, os folí-
culos e os fi os, identifi cando infl a-
mações, miniaturização, oleosidade, 
placas, entre outros sinais invisíveis 
a olho nu;

* Plano de cuidado personaliza-
do: com base nas informações ob-
tidas, são propostas estratégias de 
tratamento direcionadas e funcio-
nais, promovendo o equilíbrio do 
organismo e a recuperação da saúde 
capilar.

Quando o cliente opta por dar 
continuidade ao tratamento pro-
posto após o diagnóstico, também 
podem ser solicitados exames labo-
ratoriais sanguíneos, que ajudam a 
identifi car alterações mais profun-
das e permitem um acompanha-
mento ainda mais completo, seguro 
e efi caz ao longo do processo tera-
pêutico.

Mais do que tratar o fi o que caiu, 
essa consulta busca entender por 
que ele caiu. E, nesse processo, mui-

tas vezes revela questões silenciosas 
que impactam diretamente o bem-
-estar físico e emocional da pessoa.

Afi nal, quando cuidamos do cou-
ro cabeludo, também tocamos na 
autoestima, na identidade e na qua-
lidade de vida. Por isso, a tricologia 
se apresenta como uma ponte entre 
o cuidado estético e o cuidado com a 
saúde de forma global.

Essa é a proposta do meu traba-
lho como tricologista, em Marau/RS. 
Unindo conhecimento científi co, sen-
sibilidade e escuta ativa, ajudo ho-
mens e mulheres a compreenderem 
melhor seus sintomas e a encontra-
rem caminhos reais de recuperação e 
equilíbrio — de dentro para fora.

Deseja entender melhor o que 
seus fi os estão tentando te dizer? 
Agende sua consulta tricológica e 
dê o primeiro passo para recuperar 
a saúde e a beleza dos seus cabelos 
com um olhar profundo e personali-
zado.

Entre em contato pelo 
WhatsApp: (54) 99224-7860

Acompanhe no Instagram:
 @renatamatiasso

Renata Matiasso - tricologista 
e especialista em nutrição capilar
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Dia Mundial da Saúde 2025: A importância da saúde mental 
na campanha “Começos Saudáveis, Futuros Esperançosos”

O Dia Mundial da Saúde, celebrado 
em 7 de abril de 2025, dará início à 
campanha “Começos saudáveis, fu-

turos esperançosos”, com foco na saúde ma-
terna e neonatal. A iniciativa busca reduzir 
as taxas de mortalidade materna e neonatal, 
mas também deve priorizar a saúde mental 
das gestantes e puérperas, aspecto frequen-
temente negligenciado. 

A depressão pós-parto (DPP) e outros 
transtornos perinatais podem comprometer 
o vínculo mãe-bebê e afetar negativamente 
o desenvolvimento infantil, tornando essen-
cial a implementação de estratégias preven-
tivas e assistenciais.

A gravidez e o pós-parto são períodos 
de intensas mudanças físicas, emocionais e 
sociais, tornando as mulheres mais vulne-
ráveis a transtornos como depressão e an-
siedade. Estudos indicam que até 20% das 
mulheres sofrem com transtornos mentais 
durante a gestação ou pós-parto, muitas ve-
zes sem diagnóstico ou tratamento adequa-
do. A falta de políticas públicas e a escassez 
de profissionais capacitados dificultam a 
triagem e o acompanhamento dessas condi-

ções. O estigma, a falta de informação e o 
acesso precário a serviços de saúde mental 
agravam esse quadro, tornando imprescin-
dível a implementação de políticas públicas 
que garantam suporte psicológico adequa-
do. Nesse contexto, a disponibilização do 
pré-natal psicológico surge como uma me-
dida essencial para prevenir a DPP, propor-
cionando suporte emocional às gestantes e 
fortalecendo suas redes de apoio.

Para isso, é necessário o treinamento de 
equipes multiprofissionais e a qualificação 
dos profissionais de saúde, capacitando-os 
a identificar precocemente sintomas psico-
lógicos e intervir de maneira eficaz. Além 
disso, políticas públicas devem garantir 
acesso a serviços de saúde mental, promo-
vendo uma abordagem científica e humani-
zada no cuidado materno. 

A campanha de 2025 deve incentivar 
ações que integrem saúde física e mental, 
assegurando o bem-estar materno e infan-
til a longo prazo. Afinal, investir na saúde 
mental das mães é investir em um futuro 
mais saudável e equilibrado para toda a so-
ciedade.

Taimara Foresti
Psicóloga | CRP 07/23649

Professora da Faculdade Cesurg Marau
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CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE

CASCA

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE

MONTAURI

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE

CAMARGO

Acompanhe, periodicamente, no Fato Regional, 
informações sobre as ações do Legislativo de Montauri

Acompanhe, periodicamente, no Fato Regional, 
informações sobre as ações do Legislativo de Camargo

Acompanhe, periodicamente, no Fato Regional, 
informações sobre as ações do Legislativo de Casca

Pauta da sessão do 
dia 31 de março de 2025
1. Em segunda discussão o Projeto de 
Lei nº 17/2025 que autoriza o Poder Exe-
cutivo Municipal fornecer transporte a 
entidades e associações do município. – 
Aprovado. 

Pauta da sessão do 
dia 7 de abril de 2025
1. Em segunda discussão o Projeto de 
Lei nº 18/2025 que dispõe sobre a regu-
larização de construções clandestinas e 
irregulares, em situação consolidada até 
a data de publicação desta lei, no territó-
rio do município de Camargo e dá outras 
providências. – Aprovado.

2. Em primeira discussão o Projeto 
de Lei nº 23/2025 que altera a Lei nº 
2018/2021 que institui o Programa de 
Incentivo para Realização de Serviços 
para Construções relacionadas à cadeia 
produtiva de aves, suínos e produção de 
leite, autoriza o poder executivo a con-
ceder incentivo aos produtores rurais/
empresários do município, e dá outras 
providências.

3. Parecer Conjunto das Comissões ao 
Projeto de Lei nº 23/2025.  Aprovado.

4. Emenda Aditiva nº 1/2025 referente ao 

Projeto de Lei nº 18/2025, de autoria da 
Bancada do Progressistas e Bancada do 
PSDB. – Aprovada.

5. Emenda Aditiva nº 2/2025 referente ao 
Projeto de Lei nº 18/2025, de autoria da 
Bancada do Progressistas e da bancada 
do PSDB. - Reprovada.

6. Emenda Substitutiva nº 1/2025 re-
ferente ao Projeto de Lei nº 18/2025, de 
autoria da Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação. – Aprovada.

7. Emenda Substitutiva nº 2/2025 refe-
rente ao Projeto de Lei nº 18/2025, de 
autoria da Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação. – Aprovada. 

8. Emenda Substitutiva nº 3/2025 refe-
rente ao Projeto de Lei nº 18/2025, de 
autoria da Bancada do Progressistas e 
Bancada do PSDB. – Reprovada. 

9. Emenda Substitutiva nº 4/2025 re-
ferente ao projeto de lei nº 18/2025, de 
autoria da Bancada do Progressistas e 
Bancada do PSDB. – Reprovada. 

10.Emenda Substitutiva nº 5/2025 re-
ferente ao Projeto de Lei nº 18/2025, de 
autoria da Bancada do Progressistas e 
Bancada do PSDB. - Reprovada. 

Sessão do dia 31 de março 

1– Expediente:
• Indicação nº02/2025, de autoria da Bancada de Oposição, 
para que o Poder Executivo Municipal avalie a viabilidade de 
melhoria nos auxílios de investimentos aos agricultores no 
município de Montauri – RS.

2 – Ordem do Dia:
Em única discussão e votação:
• Nenhum projeto incluso na Ordem do Dia desta Sessão.

Sessão do dia 7 de abril 

1– Expediente:
• Projeto de Lei nº 10, de 04 de abril de 2025, de autoria do 
Poder Executivo, que autoriza o Poder Executivo Munici-
pal a efetuar despesas para a realização da programação em 
comemoração ao Aniversário do Munícipio de 26/04/2025 a 
01/06/2025 e dá outras providências.

2 – Ordem do Dia:
Em única discussão e votação:
• Nenhum projeto incluso na Ordem do Dia desta Sessão.

A vereadora de Vila Maria, Erica 
Vanessa Santori, do PT, foi agra-
ciada com a 7ª edição do Prêmio 

Mulheres de Luta, uma iniciativa do man-
dato parlamentar do deputado estadual 
Valdeci Oliveira. A cerimônia de premia-
ção foi realizada no sábado, 29/03, em 
Santa Maria. 

“É com imensa alegria que comparti-
lho esse momento especial! Esse reconhe-
cimento é para todas as mulheres que, 
diariamente, batalham pela valorização e 
defesa dos nossos direitos. Sigo fi rme no 
compromisso de lutar por cada uma de 
nós!”, declarou a homenageada. 

Criado em 2017, o prêmio tem o objeti-
vo de contribuir no debate sobre conscien-
tização e valorização do empoderamento 
feminino e seu fortalecimento. Na soleni-
dade que reuniu convidados, amigos e fa-
miliares de 35 homenageadas, lideranças 
femininas, reconhecidas pelo seu trabalho 
e oriundas de diferentes regiões do esta-
do e áreas de atuação, foram agraciadas 
com um certifi cado pela contribuição jun-
to a setores como o da saúde, educação, 
advocacia, agricultura, ativismo social, 
jornalismo, militância política, empreen-
dedorismo, assistência social e cultura, 
entre outras.

Vereadora de Vila Maria recebe 
o Prêmio Mulheres de Luta 2025

Erica Santori recebeu a distinção no dia 29 de março, em Santa Maria

SESSÃO DO DIA 31 DE MARÇO 

- Moção de aplausos Nº05/2025 – Ga-
binete do vereador Dagoberto D’Ag-
noluzzo – Moção de aplausos ao ani-
versário de 55 anos do CTG Laço da 
Amizade, bem como a invernada pré-
-mirim da entidade, pela conquista do 
1º lugar no VII Rodeio Internacional de 
Lagoa Vermelha. Moção aprovada por 
unanimidade.
- Projeto de Lei Nº12/2025 – Altera o 
número de vagas, no quadro de cargos 
em comissão-cc do município, autori-
za cedência de servidores e dá outras 
providências. Projeto de lei aprovado 
por unanimidade. 
- Projeto de Lei Nº13/2025 – Dispõe 
sobre a cedência de servidor(a) muni-
cipal para a EMATER/RS-ASCAR e 
dá outras providências. Regime de ur-
gência e projeto de lei aprovados por 
unanimidade.
- Projeto de Lei Nº14/2025 – Al-
tera o artigo 3º, da Lei Municipal 
Nº1.726/2002 e dá outras providên-
cias. Regime de urgência e projeto de 
lei aprovados por unanimidade.
- Leitura do ofício 01/2025 do Poder 
Executivo em resposta ao pedido de 
informações 02/2025.
- Leitura do Ofício nº20/2025 enviado 
pelo CTG Laço da Amizade.

SESSÃO DO DIA 17 DE MARÇO

- Projeto de Lei Nº 15/2025 – Em Regime de 
Urgência - Autoriza o município de Casca a 
celebrar parceria com a Associação de Criado-
res de Suínos do Rio Grande do Sul ACSURS, 
repassar fi nanceiros recursos destinados à rea-
lização da 49ª edição do Dia Estadual do Porco 
e da outras providências. Regime de urgência 
e projeto de lei aprovados por unanimidade.
- Projeto de Lei Nº16/2025 – Autoriza o mu-
nicípio integrar a Copa Regional ERS-129 de 
bochas, repassar recursos fi nanceiros quando 
necessário e dá outras providências. Proje-
to fi cou na casa para a análise da comissão 
responsável
- Projeto de Lei Nº 17/2025 – Institui incen-
tivo campanha fi scal de no município de 
Casca, autoriza e institui prêmios e dá outras 
providências. Projeto fi cou na casa para a 
análise da comissão responsável.
Pedido de Informação Nº03/2025  - Pedido 
de informação aprovado por unanimidade e 
encaminhado ao Poder Executivo.
- Moção de Repúdio Nº06/2025 – Moção de 
repúdio ao decreto de lei Nº36 de março de 
2025 da República Italiana, que impõe restri-
ções inéditas ao reconhecimento da cidadania 
italiana a descendentes. Moção aprovada por 
unanimidade.
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Famurs e governo alinham ações 
para adaptação às mudanças climáticas

A Famurs participou de 
uma importante reu-
nião, nesta segunda-

-feira 7/04, com a Secretaria do 
Meio Ambiente e Infraestrutu-
ra do RS (Sema) e o Ministé-

rio do Meio Ambiente (MMA) 
para tratar dos avanços do 
programa AdaptaCidades, que 
tem como foco a elaboração de 
planos regionais de adaptação 
climática para os municípios 

gaúchos. Também participa-
ram do encontro virtual repre-
sentantes de associações regio-
nais de municípios gaúchos.

O presidente da Famurs, 
Marcelo Arruda, abriu o en-

contro destacando a importân-
cia de articular o conhecimento 
local com as políticas públicas 
de adaptação climática. “Os 
municípios vivem na pele os 
efeitos das mudanças do clima. 
Este programa é essencial para 
que nossas cidades estejam 
mais preparadas para enfren-
tar eventos extremos, com pla-
nejamento e ações concretas”, 
afirmou.

O AdaptaCidades é uma 
iniciativa do Governo Federal, 
em parceria com os estados, 
que busca desenvolver solu-
ções adaptadas à realidade de 
cada região. No RS, o progra-
ma prevê a formação de 70 téc-
nicos, entre servidores estadu-
ais e municipais, que serão os 
pontos focais para implantação 
das medidas nos territórios.

Nesta reunião, o assessor do 
MMA, João Cumarú, apresen-
tou como vai ser desenvolvido 
o programa no Rio Grande do 
Sul. Pois em vez de capacitar 
10 municípios, como nos de-
mais estados, o MMA vai ca-
pacitar 11 Associações de mu-

nicípios para a elaboração de 
planos regionais de adaptação 
climática. A iniciativa preten-
de atingir 206 cidades gaúchas, 
o que representa mais de 40% 
do Estado. As regiões contem-
pladas serão: AMESNE, AS-
MURC, GRANPAL, AZONA-
SUL, AMCENTRO, AMPARA, 
AMVARC, AMVARP, AMAT, 
AMVAG e AMVAT.

Entre os compromissos as-
sumidos pelo Estado estão o 
suporte técnico para o desen-
volvimento dos planos e a co-
ordenação das ações junto aos 
territórios. As associações, por 
sua vez, deverão firmar termos 
de cooperação técnica até o dia 
17 de abril, designar técnicos 
para o processo de formação 
e conduzir a elaboração dos 
planos regionais. Pensando 
que esse é um projeto de lon-
go prazo, a assessora técnica 
da Famurs Marion Heinrich 
sugeriu que as associações in-
diquem profissionais que con-
sigam acompanhar o trabalho 
do início ao fim para garantir a 
efetividade das ações.

Reunião entre Famurs, Estado e MMA alinha planos de adaptação climática para os municípios gaúchos

A Rede de Postos Tra-
dição alcançou um 
marco histórico no 

mês de março: 17 milhões 
de litros de combustível 
vendidos. A conquista vem 
justamente no mês em que a 
empresa completa sete anos 
de atuação, reforçando seu 
crescimento sólido e a con-

fiança dos clientes na quali-
dade dos serviços prestados.

Os sócios Márcio André 
Pagnussat e Eluir José Seir-
fet (Passarinho) celebram o 
resultado e destacam que ele 
é fruto de um trabalho con-
tínuo focado em excelência 
e atendimento diferenciado. 
“Nosso compromisso sem-

pre foi oferecer produtos 
e serviços de qualidade, e 
esse número expressivo é a 
confirmação de que estamos 
trilhando o caminho certo”, 
afirma Pagnussat.

Para Seirfet, a marca sim-
boliza o reconhecimento do 
mercado e a credibilidade da 
Rede Tradição. “Alcançar 17 
milhões de litros vendidos 
no mês do nosso aniversário 
é motivo de grande orgulho 
e nos motiva a continuar 
investindo e inovando para 
atender cada vez melhor 
nossos clientes”, destaca.

A Rede Tradição segue 
expandindo sua presença 
no mercado e aprimorando 
seus serviços para oferecer 
ainda mais benefícios aos 
consumidores. Com um his-
tórico de crescimento e ino-
vação, a empresa reafirma 
seu compromisso com qua-
lidade, confiança e a missão 
de facilitar o dia a dia dos 
clientes.

Empresa celebra sete anos de fundação neste ano de 2025 

Tradição bate recorde de litros de 
combustível vendidos em março

ADAPTA CIDADES

REDE DE POSTOS

Semana da Câmara contou 
com programação diversificada 
Entre os dias 2 e 10 

de abril, a Câmara 
de Vereadores de 

Marau promoveu a “Se-
mana da Câmara – Marau 
70 anos”. A programação 
iniciou no dia 2, com a 
palestra “Onde você for, 
monte seu palco”, promo-
vida pela Procuradoria 
da Mulher e com a parti-
cipação de Aldrey Zago, 
que é policial, instrutora 
e atleta. No dia 7, o pre-
sidente Vaguinho Daré 
lançou o projeto “Cami-
nhos de História”, com 
uma série de visitas aos 
meios de comunicação. 
No dia 8 de abril, ocorreu 
o lançamento da Frente 
Parlamentar da Mulher 
Empreendedora, no Ple-
nário da Câmara.  Já no 
dia 9, as atividades foram 
direcionadas à melhor 
idade, com participação 
da Procuradoria do Idoso 
e presença da advogada 
Erica Santori, abordando 
os principais aspectos do 
Estatuto do Idoso. Após a 
conversa, foi promovido 

um bingo para os parti-
cipantes, no Lazer e Con-
vivência - anexo ao Con-
vento São Boaventura. O 
encerramento foi na noite 
de 10 de abril, na Casa de 
Cultura de Marau, com a 
palestra “Por que ouvir 
histórias vai mudar a sua 
vida?”, do comunicador 
gaúcho Luciano Potter.

Frente Parlamentar 
da Mulher Empreende-
dora de Marau: Lançada 
durante a programação, a 
lei instituída em setembro 
de 2024, é uma iniciativa 

voltada para fortalecer 
e ampliar a atuação das 
mulheres no mundo dos 
negócios. Com sede na 
Câmara de Vereadores 
de Marau, a Frente atuará 
por meio da elaboração 
de leis, capacitações, re-
des de apoio e parcerias. 
Além da Procuradora da 
Mulher e proponente do 
projeto, Josiane Bedin, a 
Frente contará com pre-
sidente e vice-presidente, 
que serão escolhidos na 
primeira reunião do ór-
gão, com data a ser defi-
nida.

Criação da Frente Parlamentar da Mulher Empreendedora 

MARAU
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Abril é o mês de conscientização sobre o Transtorno do Espectro Au-
tista, uma oportunidade importante para reforçar os direitos das pes-
soas com autismo e de suas famílias. Um dos maiores desafios ainda 

enfrentados é o acesso às terapias essenciais pelo Sistema Único de Saúde, 
como fonoaudiologia, psicologia, terapia ocupacional, psicopedagogia e aná-
lise do comportamento. A Constituição Federal de 1988 estabelece no artigo 
6º que a saúde é um direito social fundamental, e no artigo 196, afirma que 
a saúde é direito de todos e dever do Estado, garantido mediante políticas 
públicas que visem à redução do risco de doença e ao acesso universal e 
igualitário às ações e serviços para sua promoção, proteção e recuperação. 

Na prática, no entanto, muitas famílias só conseguem garantir esses trata-
mentos por meio da judicialização da saúde. A chamada Lei Berenice Piana 
(Lei nº 12.764/2012), que instituiu a Política Nacional de Proteção dos Direi-
tos da Pessoa com Transtorno do Espectro Autista, reconhece o autista como 
pessoa com deficiência, garantindo-lhe todos os direitos previstos na legisla-
ção vigente, inclusive atendimento multiprofissional pelo SUS. Já o Estatuto 
da Pessoa com Deficiência (Lei nº 13.146/2015) reforça o dever do Estado de 
promover igualdade de oportunidades e garantir acessibilidade nos serviços 
públicos de saúde. 

Além disso, o Supremo Tribunal Federal (STF) já consolidou entendimen-
to de que o Estado tem obrigação solidária entre União, Estados e Municípios 
de fornecer medicamentos e tratamentos de alto custo, mesmo que não este-
jam expressamente previstos nas listas oficiais do SUS, quando comprovada 
a necessidade por laudo médico. A negativa de terapias ou a omissão pro-
longada por parte do poder público representa, portanto, violação de direitos 
fundamentais. Nesses casos, ingressar com uma ação judicial é o caminho 
legítimo para fazer valer aquilo que a lei já garante. 

O processo pode ser iniciado com um pedido de liminar uma decisão ur-
gente que, se deferida, assegura o início do tratamento enquanto o processo 
judicial segue seu curso. É essencial que as famílias que enfrentam essa reali-
dade procurem orientação com um advogado de confiança, preferencialmen-
te com experiência em direito à saúde ou direitos da pessoa com deficiência. 
Esse profissional poderá reunir os documentos necessários, como laudos 
médicos e negativas formais do SUS, e orientar sobre a melhor estratégia 
jurídica para o caso.

A JUSTIÇA COMO ÚNICA PORTA DE ENTRADA? O ACESSO À 
TERAPIA DO TRANSTORNO ESPECTRO AUTISTA NO SUS

Isabel - OAB/RS 108.102

Érica - OAB/RS 125.949                                  

Rua Bento Gonçalves, 59 

 Edifício São Lucas  | Sala 404 | Centro | Marau

(54) 9 9147 1208

(54) 9 9256 3246

pintoesantoriadv cps.adv404@gmail.com

Erica Vanessa Santori

- Advogada 
- Pós graduada em Ciências   
  Criminais e Gestão Pública
- Mestre em Direito
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Durante uma separação, especialmente quando ainda não 
houve a partilha de bens, surgem dúvidas frequentes 
sobre quem deve arcar com os custos relacionados ao 

imóvel utilizado como residência do casal. Um dos temas mais 
discutidos é o dever — ou não — de pagamento de aluguel pelo 
cônjuge que permanece morando no imóvel comum após a sepa-
ração. A jurisprudência brasileira tem reconhecido que, quando 
o imóvel pertence a ambos os cônjuges, e um deles permanece 
residindo no local de forma exclusiva após o fim da convivência, 
o outro tem direito à compensação pelo uso exclusivo da proprie-
dade. Essa compensação pode se dar por meio do pagamento de 
um valor proporcional à metade do aluguel de mercado do imó-
vel.

Esse entendimento se fundamenta no princípio da comunhão 
de bens, presente nos regimes de casamento como o da comu-
nhão parcial ou universal. Enquanto não houver partilha, presu-
me-se que ambos os ex-cônjuges têm direito igual à fruição do 
bem. Assim, se apenas um usufrui do imóvel, ele deve indenizar 
o outro pela perda da sua parte no uso. O pagamento do valor 
correspondente ao aluguel não é automático. O cônjuge que se 
sente prejudicado deve ajuizar ação própria, como uma ação de 
arbitramento de aluguel ou ação de cobrança, demonstrando que 
o outro reside no imóvel de forma exclusiva e sem autorização 
ou contraprestação. Em regra, o valor a ser fixado corresponde a 
50% do valor de mercado do aluguel, salvo acordo entre as partes 
ou decisão judicial diversa. A jurisprudência também costuma 
entender que não é devida indenização retroativa ao período an-
terior à notificação do cônjuge morador. Ou seja, só se começa a 
contar a obrigação de pagamento após o cônjuge ser notificado, 
judicial ou extrajudicialmente, da intenção de cobrança.

Por outro lado, se o imóvel for bem particular de um dos côn-
juges, e o outro permanecer residindo nele sem autorização, a co-
brança integral do aluguel pode ser admitida, e até mesmo o des-
pejo pode ser pleiteado. Em resumo, quando um dos cônjuges 
permanece morando no imóvel comum após a separação, pode 
ser obrigado a pagar aluguel ao outro, desde que haja solicitação 
formal e enquanto não for realizada a partilha de bens. Essa me-
dida visa equilibrar o uso do bem e proteger o direito de ambos 
os coproprietários. É recomendável buscar orientação jurídica 
para avaliar a situação concreta e adotar as medidas cabíveis.

Rua Darwin Marosin, 166, sala 301Edifício Primes Ofce | MARAU RS

(54) 2241 0130

DEVER DE PAGAMENTO DE ALUGUEL PELO CÔNJUGE 
QUE PERMANECE NO IMÓVEL APÓS A SEPARAÇÃO

Rafael Mattana
Advogado

Prefeitura amplia 
incenvo aos produtores rurais

 parr do dia 1º de abril, foi concedido reajuste Ade 50% em relação ao valor já existente, para o in-
cenvo aos produtores rurais de suínos e bovi-

nos em manejo free stall do município de Camargo. O be-
ne�cio é desnado ao recolhimento do adubo orgânico 
líquido nas propriedades do município.

O incenvo será concedido por meio de repasse finan-
ceiro direto aos produtores rurais, que estão em dia com 
as licenças, e os tributos municipais, sendo pago propor-
cional ao número de animais alojados na propriedade, 
conforme a licença de operação vigente. Após a emissão 
da nota fiscal, o produtor tem até 60 dias para fazer o pe-
dido do incenvo na secretaria. 

Os incenvos para os produtores de suínos 
passam a ser concedidos nas seguintes categorias:
- Unidade de terminação;
- Leitão de creche;
- Matriz com creche;
- Matriz sem creche;
- Bovinos no sistema free stall. 

CAMARGO

Foi concedido reajuste de 50% para o incenvo aos 
produtores rurais de suínos e bovinos em manejo free stall

Para mais informações, os produtores podem 
procurar a Secretaria de Agricultura ou 
contatar pelos telefones (54) 3529-0150 ou 
Whatsapp (54) 9 9115-2843. 
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* Proibida a venda de bebidas alcoólicas para menores de 18 anos

Ofertas válidas até segunda-feira, 14/04
ou enquanto durarem os estoques.

Imagens meramente ilustrativas* Proibida a venda de bebidas alcoólicas para menores de 18 anos

Ofertas válidas até segunda-feira, 14/04
ou enquanto durarem os estoques.

Imagens meramente ilustrativas
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Poder Legislavo presente no Jantar 
Italiano de aniversário do município 

Siga a página @CamVerStoPalma no Facebook 
para ter acesso a outras informaçõesAs sessões plenárias são realizadas nas terças-feiras, a parr das 19h

a noite de sábado, dia 29 de março, foi realizado o Jantar Italiano, que encerrou as Ncomemorações do mês de aniversário de 33 anos de emancipação político-
administrativa de Santo Antônio do Palma/RS. O presidente do Legislativo vereador 

Benildo Antônio Grando marcou presença no evento, juntamente com os vereadores Cesar 
Semanski, Luiz Sberse, Andressa Marcynski, Juliane Marczinski, Nilsa Pressi, Catarina Grochot, 
Juarez Mattiello e Claudiomiro Rigo.

     O jantar italiano foi um sucesso de público, com excelente cardápio tradicional italiano, boa 
música, sendo um momento agradável e que acima de tudo busca realizar esse resgate e 
manter vivas as raízes italianas, pois a cultura italiana em nosso município é muito forte.
Parabenizamos os organizadores, sendo a Escola Estadual de Ensino Médio Padre Aneto Bogni 
juntamente com o Clube de Mães Flecha de Ouro.

     Participaram representando as entidades a diretora da Escola Estadual de Ensino Médio 
Padre Aneto Bogni, Marcia Trentin, a presidente do Clube de Mães Flecha de Ouro, Clecir Maria 
Risson, e a presidente do CPM, Jaqueline Bianchi. A animação do evento ficou por conta do 
Grupo Passiones. 

SANTO A. DO PALMA

Encontro do Grupo Hiperdia 
reforça cuidados com a saúde

Na tarde de quarta-feira, 
09/04, o Posto de Saú-
de de Santo Antônio do 

Palma sediou um encontro do 
Grupo Hiperdia. Esta iniciativa 
tem como missão acompanhar 
e orientar os pacientes hiperten-
sos e diabéticos do município. O 
encontro contou com a presença 
de diversos membros da comu-
nidade.

Durante a atividade, os par-
ticipantes tiveram a oportunida-

de de monitorar sua saúde de 
perto, com aferições de pressão 
arterial e testes de glicemia capi-
lar com os profissionais Andrius 
Colett e Marcelo Dias. Estas 
ações são fundamentais para 
prevenir complicações e garan-
tir que cada paciente receba a 
atenção necessária para viver 
uma vida saudável e plena.

A dentista Mariana Carmi-
natti também participou do 
encontro e trouxe orientações 

fundamentais sobre a saúde bu-
cal, especialmente para aqueles 
que convivem com o diabetes. 
Ela destacou a importância de 
manter os níveis de glicose con-
trolados para evitar problemas 
na gengiva e na boca, como in-
fecções e inflamações. Com um 
sorriso acolhedor, Dra. Mariana 
lembrou que a boa higiene oral e 
visitas regulares ao dentista são 
pilares de um cuidado integral 
com a saúde.

A Prefeitura de Santo Antônio do 
Palma, por meio da Secretaria 
de Agricultura, informa que está 

aberto o período de pedidos de alevinos 
para os produtores rurais do município.

Os interessados devem fazer seus 
pedidos até o dia 17 de abri de 2025, na 
Secretaria de Agricultura, localizada no 
prédio administrativo. As entregas acon-
tecerão no dia 24 de abril.

Os preços variam de acordo com a 
espécie e a quantidade solicitada. Para 
mais informações, basta entrar em conta-
to com a Secretaria de Agricultura pelos 
telefones (54) 3394-1110 ou 3394-1111.

RESERVA
DE ALEVINOS

Atenção aos prazos 
para pedidos 
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HABITAÇÃO

Prefeitura de Marau entrega 40 
apartamentos aos novos moradores 

O Condomínio Re-
sidencial Vitória 
II, localizado no 

Loteamento Santorini, foi 
entregue oficialmente para 
os novos moradores nesta 
quinta-feira, 10/04. São 40 
apartamentos que irão abri-
gar famílias marauenses, 
dentro do Programa Habi-
tacional Meu Novo Lar.

As famílias beneficia-
das foram selecionadas 
conforme os critérios esta-
belecidos pelo Programa 
Habitacional Federal Casa 
Verde e Amarela, com con-
tratos formalizados junto à 
Caixa Econômica Federal, 
responsável pelo financia-

mento das unidades habi-
tacionais.

Além deste, outros pro-
jetos habitacionais estão em 
andamento no município. 
O Condomínio Vitória I, 
no Loteamento Busnello, 
está em fase de execução, e 
as obras do Vitória III, que 
será erguido no Loteamen-
to De Rocco, devem iniciar 
em breve. Também já es-
tão em construção 50 casas 
populares no Loteamento 
Villa Bella, e outras 16 resi-
dências serão iniciadas no 
interior de Marau.

A prefeita Naura Bor-
dignon destaca a impor-
tância do momento para 

as famílias contempladas. 
“A conquista da casa pró-
pria representa dignidade, 
segurança e um novo co-
meço. É emocionante ver 
tantos sonhos sendo reali-
zados, especialmente por 
meio de programas sérios, 
construídos com planeja-
mento e responsabilidade 
social”, afirmou.

“Sem dúvida é um dos 
maiores investimentos na 
área habitacional da his-
tória de Marau. E logo 
anunciaremos outras ações 
e projetos na área”, com-
plementou o secretário de 
Desenvolvimento Social, 
Zigomar Zanin.

MARAU

“Que eu possa inspirar e encorajar outras 
mulheres a assumirem cargos de liderança”

A Associação  Comercial, In-
dustrial, de Serviços e Agrope-
cuária de Marau – ACIM, pela 

primeira vez em sua história, conta 
com uma presidente mulher. A empre-
sária Cláudia Cristina Lima assumiu 
o cargo para o biênio 2025/2027 no dia 
20 de março, em um evento na Casa 
da Cultura. Ela, que já atuava como 
vice-presidente na gestão anterior, con-
cedeu entrevista à nossa reportagem, 
oportunidade em que celebra o momen-
to e destaca as principais frentes de 
trabalho. 

Fato Regional: Como se sente sendo 
a primeira mulher a assumir o cargo de 
presidente da entidade?

Cláudia Lima: O sentimento é de 
responsabilidade. Muito embora eu seja 
a primeira mulher a assumir a presidên-
cia da ACIM, outras mulheres antes de 
mim, ocuparam cargos na diretoria e fo-
ram fundamentais na construção da his-
tória da entidade, que nesse ano de 2025 
completa 62 anos. Que eu possa inspirar 
e encorajar outras mulheres a assumi-
rem cargos de liderança.

Fato Regional: Qual será a sua for-
ma de trabalho à frente desta entidade 
que representa os empresários do mu-
nicípio?

Cláudia Lima: Acredito que uma 
gestão eficaz se faz com diálogo e parti-
cipação. Pretendo compartilhar a gestão 
da entidade com a diretoria.  Precisamos 
estar atentos às demandas dos associa-
dos e que a tomada de decisões deve 

ser pautada nos valores da entidade: 
inovação, sustentabilidade, empreende-
dorismo, liderança, foco no associado e 
responsabilidade social. 

Fato Regional: Você vem da vice-
-presidência na gestão anterior e agora 
assumiu o comando máximo da ACIM. 
Considera este um dos maiores desa-
fios de sua carreira?

Cláudia Lima: Quem tem uma em-
presa sabe que empreender é um desafio 
diário. Estar na liderança de uma entida-
de que representada a força do associa-
tivismo empresarial não é diferente. As 
experiências adquiridas na vice-presi-
dência foram fundamentais para que eu 
assumisse com mais tranquilidade essa 
responsabilidade. Nossa diretoria e nos-
so time de colaboradores são formados 
por pessoas comprometidas, dedicadas 
e alinhadas com a missão da entidade, 
que é a promoção do desenvolvimento 
econômAico e social da nossa comuni-
dade. Quando unimos esforços os desa-
fios são mais facilmente atingidos.

Fato Regional: Que projetos preten-
de implantar ao longo da sua gestão? 

Cláudia Lima: Daremos continuida-
de às principais ações iniciadas na ges-
tão 2023/2025. Retomamos o Programa 
Miniempresa JA, através do qual os alu-
nos do 2º e 3º ano do ensino médio terão 
a oportunidade de vivenciar na prática 
como é criar e gerenciar uma miniem-
presa. Através da atuação das diretorias 
(comércio, indústria, serviços e agrope-
cuária) identificar as principais necessi-
dades dos associados e, a partir delas, 

implementar ações que impulsionem 
o crescimento e a performance de cada 
setor. Investir na formação de novas li-
deranças, preparando profissionais para 
fortalecer ainda mais nossa entidade e o 
ambiente de negócios. Atuar com prota-
gonismo, garantindo que a ACIM con-
tinue sendo uma referência no desen-
volvimento econômico e social da nossa 
região. Marau é um polo regional e nos-
sas empresas precisam estar preparadas 
para fazer negócios além dos limites ter-
ritoriais. Cabe à ACIM fomentar iniciati-
vas e oferecer ferramentas para auxiliar 
nossos associados. Como tem sido ao 
longo da história da ACIM, seguiremos 
firmando parcerias com entidades e Po-
der Público, sempre com o objetivo de 
promover o desenvolvimento econômi-
co e social da nossa comunidade.

Fato Regional: Estamos em ano de 
Expomarau. Como estão os movimen-
tos e preparativos para a feira e o que 
já pode ser adiantado sobre o evento?

Cláudia Lima: A comissão organi-
zadora composta por representantes da 
ACIM, Prefeitura Municipal, COMA-
AM e coordenada pelo presidente Ro-
drigo Coradi está alinhada no planeja-
mento da feira. O plano de patrocínios 
está sendo finalizado e nos próximos 
dias será apresentado aos potenciais in-
teressados. Um dos objetivos para essa 
edição é trazer para a Expomarau um 
grande número de empresas marauen-
ses, mostrando as potencialidades do 
nosso município, nesse ano que se co-
memora 70 anos de história, trabalho e 
desenvolvimento.

Cláudia Cristina Lima  
Presidente da ACIM

Residencial Vitória II, localizado no Loteamento Santorini
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Felipe Mati asso
Repórter e 
comunicador 

Na liderança: O Interna-
cional de Roger Machado vive 
seu melhor momento. Depois 
da conquista do Campeonato 
Gaúcho, basicamente um ape-
ritivo da temporada, o Clube 
do Povo já mostra em duas ro-
dadas do Brasileirão que o tra-
balho está consolidado. Oscila-
ções ao longo do ano podem e 
devem ocorrer, mas é inegável 
que o trabalho, como citado na 
coluna anterior, já vem carre-
gado de resultado. Uma vitória 
consolidada sobre a equipe do 
Cruzeiro, que tem investimento 
pesado, depois de um empate 
com o Flamengo no Maracanã 
é a prova disso. Internacional 
já divide a liderança com o Co-
rinthians de Depay. Importan-
te não deixar subir à cabeça e 
manter o pé no chão. Próximo 
adversário no Brasileiro é o For-
taleza de Voyvoda, sempre uma 
pedra no sapato dos principais 
clubes do país. Jogar no Caste-
lão é sinônimo de difi culdade. 
Na sequência tem Palmeiras em 
casa e o GreNal 447, na Arena. 
São longas 38 rodadas no sonho, 
desejo, ânsia de conquistar algo 
que não vem desde 1979, mas o 
início de campeonato deixa um 
sabor de esperança no torcedor 
colorado.

Problema do Grêmio não co-
meça no técnico: Depois do surto 
coletivo em 2016, 2017 e 2018, o 
Grêmio tem acumulado inúme-
ros erros. O último iniciou com 
o próprio sócio torcedor elegen-
do Guerra como Presidente do 
Clube. Desde 2024 é citado nesta 
coluna a incompetência que gira 
em torno dessa fi gura. Um Presi-
dente omisso, rodeado de outras 
fi guras que não possuem o neces-
sário para tomar decisões por um 
clube do tamanho do Grêmio. O 
trabalho de Quinteros é patético 
até aqui. Não mereceu avançar 
na semifi nal do Estadual diante 
do Juventude e foi amassado tati-
camente pelo rival nos dois jogos 
da fi nal. Sim, o Inter tirou o pé no 
Beira Rio. Não obstante, levou 
sufoco do São Raimundo, Athle-
tic e do poderosíssimo vice-lan-
terna do Campeonato Paraguaio 
na Sul-Americana. Saiu Renato 
e a equipe continua vivendo de 
um balão para tentar encontrar 
o centroavante. O GreNal do 
Brasileirão se aproxima (19/04) 
e o Guerra deve estar esperando 
levar outro nó tático no clássico 
para tomar uma atitude e mudar 
o comando técnico. Afi nal, na 
Província de São Pedro só se to-
mam atitudes quando Gauchão e 
clássicos estão envolvidos.

NA GAVETA

No domingo, 13/04, terá início 
mais uma edição da Copa Mis-
ta de Futsal Municipal em Vila 

Maria. A primeira fase já tem os seus 
confrontos defi nidos, e a bola vai rolar 
a partir das 18h, no ginásio municipal.

Ao todo, a competição contará com a 
participação de 18 equipes, sendo 12 ti-
mes masculinos (104 homens) e 6 femini-

nos (45 mulheres), reunindo 149 atletas. 
A premiação contará com troféus e prê-
mios em dinheiro para os vencedores. 

E para encerrar a competição, a gran-
de fi nal será seguida por um jantar de 
confraternização no CTG Francisco Vic-
tor Maroni, no dia 24 de maio, integran-
do as festividades dos 37 anos de Vila 
Maria.

Vai começar a Copa Mista de 
Futsal Municipal em Vila Maria

FUTSAL

A AMF – Associa-
ção Marauense 
de Futsal, fi cou 

no empate com o Ibira 
de Ibiraiaras, em parti-
da disputada no sábado, 

05/04, em Marau. O pla-
car fi nal foi de 4 a 4. Os 
gols marauenses foram 
marcados por Dionata, 
Vitinho, Pastor e Sa-
muel. 

Esse foi o primeiro 
jogo ofi cial disputado 
em um torneio organiza-
do pela Liga Gaúcha de 
Futsal em 2025 em Ma-
rau. E justamente neste 
jogo a AMF somou seu 
primeiro ponto na com-
petição. 

Na terceira rodada 
a equipe marauense irá 
enfrentar o Lagoa Espor-
te Clube, em Lagoa Ver-
melha, no ginásio Adol-
fo Stella, na sexta-feira, 
11/04, às 20h. 

A AMF volta a jogar 
frente ao seu torcedor na 
quarta rodada, no clás-
sico contra o Sercca de 
Casca. Esse confronto 
está marcado para quin-
ta-feira, 17/04, às 20h.

AMF empata com Ibira pela
 Taça Farroupilha Norte

Confi ra os jogos da noite de estreia:
 • 18h – Juventus x Sport Club dos Véio (masculino)

 • 18h50 – Fera das Quadras x Elite 5 (feminino)
 • 19h40 – Futebol Delas x Guerreiras da Bola (feminino)

 • 20h30 – Time 10 x Barbearia Farrapos (masculino)

Confrontos da primeira fase serão disputados no domingo, 13/04

 Clássico contra o Sercca de Casca será no dia 17/04
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Tudo o que o seu carro precisa em um único lugar!

Auto-peças - geometria - balanceamento - pneus - películas
som - alarme - injeção eletrônica - mecânica em geral (54) 3359-1707

Av. Farroupilha, 1006, Vila Maria - RS

Rua Gal. Flores da Cunha, 254 
Sala 2 - Vila Maria - RS

Fone: (54) 3359-1527

(54) 3359 1287
(54) 9 9955 5395

Av. Farroupilha, Vila Maria

Restaurante, pizzaria e hotel

Avenida Farroupilha 
(54) 3359-1010

Rua Irmãos Busato, 119 

Centro Vila Maria

BONSNEGÓCIOS!

Auto-peças - geometria - balanceamento - pneus
injeção eletrônica - mecânica em geral

Rua General Flores da Cunha, 136
Centro, Vila Maria - RS

Fone: (54) 3099 0456

Campanha safrinha de milho e sementes de 
inverno com condições e preços especiais

Mercado Agropecuário Santa Clara
Para o Campo e a Cidade

WhatsApp: (54) 99977 2388



RS 324, Distrito Industrial, Vila Maria/RS
54 3359.1254 / 3359 2500 / 99106 6612

SAÚDE

1 Aceviton 1g (10 comprimidos) – R$ 9,99 
2 Nevralgex Dip 1g (10 comprimidos) – R$ 11,99
3 Nevralgex (30 comprimidos)  – R$ 12,99
4 Nevralgex DC (20 comprimidos)  – R$ 14,99 
5 Loratamed 10mg (12 comprimidos) – R$ 6,99 
6 Cinegripe (20 comprimidos) – R$ 13,99
7 Ciogex 3 mg (10 pastilhas) – R$ 15,99
8 Ciogex 1,5 mg/ml spray - R$ 16,99
9 Cimegripe 20 ml - R$ 16,99

1 2 3 4

Rua General Flores da Cunha, 259 - Sala 01  | Centro - Vila Maria ((5544))  99  99994444  44773366

5 6 7

8 9

Vila Maria renova contrato para 
capacitação e controle da dengue 

Agentes receberão treinamento sobre as Estações Disseminadoras de Larvicidas

fatoregional@hotmail.com

(54) 9 9331 2624
ENTRE EM CONTATO CONOSCO

LEIA, ASSINE E ANUNCIE!

A administração Municipal de 
Vila Maria, juntamente com 
a Secretaria Municipal de 

Saúde e Assistência Social, renovou 
o contrato para capacitação e trans-
ferência de tecnologia no combate 
ao transmissor da dengue, Aedes 
aegypti, e Aedes albopictus.

Por meio dessa parceria, o pro-
fessor João do Canto, atuando em 
onjunto com o agente de campo 
André Uczay, conduzirá um curso 

especializado, capacitando os en-
volvidos para a utilização de Esta-
ções Disseminadoras de Larvicidas 
(EDLs), uma tecnologia eficaz no 
controle dos mosquitos Aedes Ae-
gypti, vetor de transmissão da den-
gue. 

O treinamento será realizado de 
forma híbrida, com atividades pre-
senciais e acompanhamento técnico 
nas áreas de aplicação e nos seg-
mentos municipais.


